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时评

管住公款“饕餮”，酒店叫啥倒无妨

□本报评论员 沙元森

近日，曾经是济南顶级
餐饮标杆的“鱼翅皇酒家”改
名“随心圆酒楼”。单从招牌
的字面上就能看得出，这家
饭店脱掉“皇袍”显然是为了
招揽平民消费。高档饭店主
动降低身段，表面上看是随
行就市，而背后却与中央“八
项规定”掀起的节俭之风有
着莫大的关系。（本报今日
A08版）

去年年底，中央推出“八
项规定”，明确提出厉行勤俭

节约。之后，中央又出台了
“六项禁令”，要求上下级之
间、部门之间、单位之间、单
位内部一律不准用公款送
礼、宴请。面对三令五申，平
时一些挥霍公款大吃大喝的
官员不得不收敛食欲，即便
有顶风而上的，一旦被纪检
部门发现也难逃党纪政纪处
理。日前，中央纪委通报的六
起违规典型中就有动用公款
大吃大喝的问题。发现一起，
查处一起，强劲的节俭之风，
使得很多依靠公款吃喝支撑
的高档酒店突然迎来了门庭

冷落的“寒冬”。改换门楣，吸
引平民大众，或许可以证明，
治理失控的公款消费取得了
初步成果。

对很多高档酒店而言，
降低身段，服务大众，就是面
对未来的生机。因为，相当一
部分高档酒店原本就是由畸
形的公款吃喝支撑起来的，
明显脱离了当前的社会发展
阶段。我国当前的社会结构
基本还是“金字塔形”，绝大
多数人都无力承担一顿饭人
均数百元的消费，他们急需
的是与自身收入水平相匹配

的餐饮服务。因为公款吃喝
的长期失控，才使得大多数
高档酒店都把目光盯住了公
款消费，把有限的资源集中
在奢侈浪费的高端餐饮上。
当很多工薪阶层寻寻觅觅又
不得不在马路摊点上将就一
顿工作餐时，再看到那些进
出高档酒店的公车，心中的
不公平感就会陡然而生。可
以说，公款吃喝不仅助长了
奢侈浪费，败坏了社会风气，
更恶劣的影响是败坏了市场
的基本准则。

追求利润是所有商家的

本能，餐饮业也不可能例外，
既然公款宴请有如此巨大的
市场空间，高档酒店怎么可
能不逐利而动呢？只要还
有可以用来大吃大喝的公
款，就必然有投其所好的
高档酒店。看餐饮业的发
展是否让大众满意，关键要
看公款在其中扮演了什么角
色，酒店叫什么名字倒不是
最紧要的。如果公款消费成
为这个行业的顶梁柱或引
领者，这样的餐饮业必然
让大众望而兴叹。因此，必
须有一个制度的笼子关住

那些怀揣公款的“饕餮之
徒”，目前党纪政纪足够严
明，但是也难保一些“躲风
头”的人蠢蠢欲动。实际上，
不少人已经注意到一个现
象，虽然现在高档酒店里的
公款宴请少了，但在一些
隐蔽的会所里却不乏公款
消费。这时就需要给社会
监督提供更大的空间，让
公众给节俭之风鼓劲。如
此，动用公款的大吃大喝
才会无处遁形，那些改了
名字、换了路子的酒店才不
会再走回头路。

只要还有可以用来大吃大喝的公款，就必然有投其所好的高档酒店。看餐饮业的发展是否让大众满
意，关键要看公款在其中扮演了什么角色，酒店叫什么名字倒不是最紧要的。
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地方版“国五条”可以更主动些

□本报评论员 崔滨

在万众期待的“国五条”
各地实施细则中，广东省是
最先“落下靴子”的一个。尽
管公众对于“粤版国五条”普
遍给出了“没有新意”、“过于
粗疏”的评价，但该细则还是
为广东省各地市的具体实施
留出了弹性的解读空间。

如果说中央“国五条”的
出台，让楼市意外坠入非理
性的恐慌，那么，各省实施细

则的陆续出台，则让被充满不
确定性的“国五条”误伤的部
分购房者有了新的期待：那就
是地方政府能利用好细则制
定的机会，给刚需和改善性购
房者一个明确的预期。

公众之所以对“且听下
文分解”反应如此强烈，根本
原因还在于此前国家出台

“国五条”时，在具体细则上
的笼统和实施时间上的不确
定。尤其是“二手房20%交易
所得税”究竟该如何认定以

及二套住房的首付款比例和
贷款利率，留给了市场和公
众过于宽泛的解读空间，以
至于在各省市细则出台前的
一个多月“真空期”里，房地
产市场出现了扎堆过户、恐
慌性成交的非理性现象。对
此，住建部副部长齐骥在全
国两会期间就曾表态，“国
五条”出台的确在一定程
度上误伤了购买首套房的
刚需和寻求更好居住条件
的改善型群体。也正因为

如此，如何最大限度地降低
“误伤”，恐怕是对眼下各地
即将出台的“国五条”细则的
考验。

“粤版国五条”出台的同
时，网上流传着即将出台的
北京市“国五条”实施细则，
该细则针对引起市场恐慌的
二套房个人所得税率作出了
明确规定，“出售五年以上唯
一家庭住房，将免征个人所
得税；五年内出售家庭唯一
住房，按不同年限，分级制定

税基”，这将在一定程度上保
护改善型购房群体的利益。
从“京版国五条”透露出的变
化可以看出，中国房地产业
是一个过于庞大的市场，区
域市场的情况千差万别，地
方版“国五条”一方面当然不
能违背中央的政策，但另一
方面也要摒弃简单的一刀
切，从这一意义上看，“国五
条”框架式的规定恰恰给各
地方政府制定实施细则预留
了空间，使得各地可以依据

当地实际情况，制定更有针
对性的调控措施。

按照规定，在三月的最
后一周，地方版“国五条”调
控细则将陆续登场。地方政
府能否真正以民生为本，多
从购房者的实际需求出发，
充分利用中央和省级政府给
予的政策弹性空间，既严打
投机严控楼价，又保护合理
购房需求，公众将很快从这
些陆续出台的地方版“国五
条”中得到答案。

地方政府能否充分利用中央和省级政府给予的政策弹性空间，既严打投机严控楼价，又保护合理购
房需求，公众将很快从这些陆续出台的地方版“国五条”中得到答案。

乐见“第一夫人”

“勉励”国产品牌

最近，习近平主席夫人彭
丽媛随同其出访期间，一身优雅
精致的穿着打扮，让人眼前一
亮。眼球经济时代，“第一夫人”
对提升品牌影响力作用不容小
觑。一直以来，国产品牌常常遭
受奚落，消费者也多认为国产品
牌意味着质地不高、低档次。“第
一夫人”的“勉励”，有助于让很
多人对国产品牌的印象大为改
观。不过，“打铁还需自身硬”，有
了这种特殊的“勉励”，国产品牌
更需要从产品质量、品牌形象上
进行显著提升，才能牢牢地获得
消费者的持续青睐。(据《新京
报》，作者：倪金节)

“人”在一切技术

和标准之上

没等黄浦江死猪之谜解
开，又爆出两条与水有关的消
息。一条是四川眉山市彭山县
南河河道发现上千只死鸭，
另一条则是上海苏州河古北
路桥河段出现大面积黑水。
我们习惯于用各类标准评估
人类衣食住行使用或接触的
物品的安全，可如果单纯用
科学监测去打量江中死物，
这本身就是把人对生存质量
的要求降低了。“人”在一切
技术和标准之上，以此为镜，
我们的治理还有巨大的改进
空间。(据《长江日报》，作者：
付小为)

欢迎刀鱼们

来到真实的市场

刀鱼乃“长江三鲜”之首。
日前，新华社记者调查发现，

“刀鱼由2012年最高价位每斤
8000元跌至目前400元，多位经
营者表示：公款吃喝受到遏
制，致使刀鱼价格暴跌”。同样
据媒体调查，目前上海市场已
很难找到价格上万元的天价
茶叶。长江刀鱼和明前龙井价
格“高台跳水”的轨迹，勾画出
的实际上是一种畸形市场的
面貌。龙井和刀鱼们的价格回
归合理空间，不仅有助于社会
风气的正本清源，更意味着重
塑真正市场准则的契机。(据

《中国青年报》，作者：徐百柯)

□范子军

据媒体报道，3月22日，云
南昭通一名盲人乞讨者被
城管殴打并推入水中，伤者
满脸血迹跪在水渠中的照片
也在网上流传甚广。当地宣
传部人员对此回应称，调查
尚未完成，暂可确认乞讨者
是自伤并跳入水渠的。

有关城管的负面新闻似
乎总能抓住人们的眼球，何
况这次网传被昭阳城管殴
打并推入水中的还是个盲
人乞丐，可以说是弱势中的
弱势，焉能不招致舆论的口
诛笔伐？

同情弱势群体的本能
反应当然可以理解，但习惯
于戴着有色眼镜武断地对
城管做有罪推定显然也不
可取。盲人乞丐到底是自伤
还是为城管所伤，还需要进
一步的调查。然而，昭阳区
住建局的“喊冤”却让人禁
不住哑然失笑，“不是城管
执法人员殴打盲人乞讨者，
而是盲人乞讨者将几名城
管人员殴打后，自己跳到水
中的”。眼睛看不见，腿脚不
灵便，却能如此轻松对付数
名城管，并且以头撞石、跳
入河中，如此敏捷麻利、身
手不凡，莫非昭阳城管遭遇

的是一位武林高手？
事件已然发生，面对围

观和质疑，双方都有摆事
实、讲真相、辨清白的权利，

“自说自话”也不难理解，但
总得尊重起码的常识、常
理、常情，太过离谱只会适
得其反。“这完全就是冤枉
我们城管人员嘛！也是一些
别有用心的人发上去的”，
如此说法，听来更像是抵制
民众监督的撒泼，难不成这
是一起有预谋、有组织、有
策划的陷害城管事件？极尽
狡辩之能事，看似占了上
风、得了便宜，实际上进一
步矮化了自我形象。

昭通盲人乞丐难道是武林高手

□时言平

在舆论对“湘潭提拔27

岁副县长”事件的强势追问
下，事件的主角徐韬近日接
受新华社的采访，就是否暗
箱操作、是否依靠父母的权
力背景、为何同时读全日制
研究生、到底有何业绩等问
题，正面回应民众质疑。

面对舆论漩涡，徐韬能
够不回避尖锐问题，主动站
出来回应质疑，这当然是好
的，对弥补官民话语断裂多
有裨益。但，这样的自我申
辩，并不能自证清白，证明
提拔程序的正义性。

对于父母背景，徐韬回
应父亲已经退休，并不在行

政岗位上。在期权腐败时有
浮现的官场生态下，人走未
必茶凉，甚至很多时候，这
种期权的能量是惊人的。徐
韬的破格提拔，是否倚仗了
期权的便利，父亲“已退休”
的理由并不丰满。

至于工作5年历经多个
职务、换岗频繁，徐韬的解
释是自己业绩突出。并且，
在阐述自己业绩的时候，徐
韬也有详细的例举。但无论
是湘潭市委组织部相关负
责人对其评价“非常优秀”，
还是徐韬将这种破格提拔
归因于业绩突出，没有公开
透明的考核评价体系，恐怕
还是显得空洞，难以服众。

程序不够公开严谨，是

造成民众对年轻干部提拔
习惯性质疑的根本原因所
在。质疑徐韬，实为质疑不
严谨的升迁机制和不透明
的考核评价机制。对于徐韬
的提拔是破格还是出格，检
验程序是否正义，还需正义
的程序。如今，相关部门已
经对此事进行了调查，希
望调查的程序是正义的程
序，而不是如破格提拔程
序那样朦胧。徐韬的流动
升迁程序缺乏透明，民众
知情权缺位，那么，启动调
查真相的程序，民众不能再
缺位了。

27岁副县长自辩难服众
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